

En fin, se trata de un libro original en la ordenación de temas expuestos con claridad y serenidad en un estilo ágil y preciso... y en un inglés muy asequible. La documentación manejada es considerable tanto la manuscrita como la impresa. Las notas constituyen la tercera parte de la obra, añadiendo a veces ideas tan interesantes que se echa de menos que no vayan incorporadas al texto principal. No hay índices lo que es lástima para un trabajo que habrá de consultarse con frecuencia.

*Marie Helmer*

UNANUE, Hipólito, *Guía política, eclesiástica y militar del Virreynato del Perú, para el año 1793; edición prólogo y apéndices de José Durand. Publicación recomendada por la Academia Nacional de la Historia, Lima. Oficina de Asuntos Culturales, COFIDE, 1985, 424 pp., cuadros y mapas.*

Continuando una política laudable, la Oficina de Asuntos Culturales de la Corporación Financiera de Desarrollo acaba de publicar la *Guía de Unanue*; anteriormente había editado los tres volúmenes de la *Gaceta de Lima*. Todo este ambicioso proyecto destinado al rescate de las publicaciones periódicas de la Ilustración peruana lo ha emprendido y viene realizando José Durand, profesor de la Universidad de California, Berkeley

Se presenta la *Guía de 1793*, la primera, simultánea con el *Mercurio Peruano* y, como él, apadrinada (en su primer año) por la Sociedad Académica de Amantes del País de Lima. La edición adquiere mayor valor desde que se adjuntan los prefacios de las guías siguientes, hasta la última de 1797, con todos los cuadros estadísticos de las mismas, ediciones raras y no vistas anteriormente como un todo, según Durand señala fue la intención de Unanue. Dan una nutrida información, pero interesa destacar como aportación la visión de conjunto que esta edición rescata. Las guías tienen una larga historia que se remonta a los almanaques del último cuarto del siglo XVII, donde escribieron autores tan conocidos como Pedro Peralta y, ya en el XVIII promediado, Cosme Bueno. Destaca Durand en el prólogo que ilustra esta edición que en un volumen de Gacetas limeñas existentes en la Lilly Library (Universidad de Indiana-Bloomington), que con-

tiene números no conocidos, se aprecia que entre 1769 y 1770 se anunciaba ya la confección de guías de forasteros no limitadas a Lima, sino abarcando el Virreinato del Perú. No llegó a aparecer que se sepa.

La "Idea del Perú" que encabeza la guía de 1793 entronca con el texto del primer volumen del *Mercurio Peruano*. Es la misma imagen del pensamiento ilustrado la que la preside —señala Durand— si bien es distinto el público a que va dirigida en cada caso. Los hombres de la generación del *Mercurio* —Unanue entre ellos— buscaron una comprensión del país dentro del criterio de sus tiempos. Unanue quiere, en las sucesivas guías que edita, no sólo compilar la información administrativa, sino también hacer pública aquella menos divulgada sobre las distintas intendencias, partidos y ciudades; los cuadros estadísticos son inapreciables en sus distintos ramos, dando un especial interés a esta edición su presentación en conjunto, que provee al investigador de un útil sistema referencial. Compárese por ejemplo, los cuadros censales de la población andina que aquí aparecen con los de la Memoria de gobierno del Conde de Superunda (1754); el cuadro de la guía de Unanue registra el incremento de la población, no obstante que los datos de 1754 estaban organizados por obispados y el de 1793 por intendencias.

No es novedad rescatar la alta importancia de Hipólito Unanue en la vida intelectual de fines del XVIII e inicios del XIX, pero aquí se advierte la continuidad de su quehacer y la estrecha vinculación que su trabajo mantuvo con los redactores del *Mercurio*, en la primera guía destaca la presencia de José María Egaña y de José Ignacio Lecuanda, vinculados a los cuadros estadísticos que enriquecen la guía. Durand destaca que las guías representan la contrapartida virreinal de una gaceta más orientada a la política exterior; recuerda la intención de Unanue de continuarlas y de elaborar extractos decenales similares al *Compendio estadístico del virreinato del Perú a fines del siglo XVIII*, que Unanue finalizara en 1797, resumiendo el primer quinquenio de sus guías. No llegó a publicarlo, y el *Compendio*, sólo apareció en 1813.

Mucha es la información que las guías de Unanue recogen. Ello obliga a relieves lo importante de esta edición que las presenta

como un conjunto. Asimismo complementan el cuadro periodístico e informativo de sus tiempos, iniciado con la reedición del *Mercurio Peruano* que hiciera la Biblioteca Nacional del Perú, continuado por las sucesivas reimpresiones facsimilares que Durand preparara de la *Gaceta de Lima* y que, nuevamente en este caso se enriquece con el prólogo de José Durand, claro, explicativo, y abundante en un esfuerzo bibliográfico, que revaloriza la intención y el sentido de esta obra de Unanue.

*Franklin Pease G.Y.*